

1952

CONTEXTO; Entrega N° 1.727; Setiembre 12, 2022

FRANCOIS MARIE CHARLES FOURIER

(1772 - 1837)

Nació en Bensacon, Francia. “Único hijo varón, menor de 4 hermanos. Su papá fabricaba tejidos de lana... Cuando tenía 5 años éste lo castigó, por haberle dicho el verdadero costo de un producto a un cliente. Entonces comenzó a odiar la mentira” (Bell, 1968-69).

“Como su padre, estaba predestinado a ser comerciante, y como su padre, no uno exitoso... En 1793, en Lyon, perdió todo cuando el algodón que había comprado, fue utilizado como barricada. También casi pierde la vida” (Bell, 1968-69), “teniendo que ganarse el pan, durante el resto de su vida, trabajando como viajante y empleado de comercio” (Mason, 1933).

“Por ser un hombre imbuido de la idea de la pasión, Fourier tuvo la vida más extraordinariamente estrecha y avinagrada. Soltero, no tuvo grandes amores o relaciones con mujeres. Compulsivo en los detalles y obsesivo en sus hábitos, todo lo reducía a medición y cálculo. Albert Brisbane señala que `nunca lo vi sonreír’. Criaba gatos y loros y cultivaba flores... Un personaje digno del teatro del absurdo, vivió toda su vida en su mente... A comienzos de 1837 tropezó en la escalera de su casa, y cayó 2 pisos, fracturándose el cráneo. Desconfiando de los médicos, rechazó la correspondiente asistencia, falleciendo 2 meses después” (Bell, 1968-69).

“Racionalista entre los racionalistas... es difícil imaginar a alguien más lejano a la vida contemporánea que él... En sus muchos escritos hay apenas alguna referencia a la Revolución Francesa, las conquistas de Napoleón, la Restauración, o la revolución de 1830. La clave de su a menudo aguda crítica al orden económico, es que él era un economista en el sentido de ser quien economiza” (Mason, 1933).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Fourier? Porque “más que cualquier otro pensador radical o utópico, construyó todo su sistema social sobre la primacía de las pasiones... Herbert Marcuse, Normal O. Brown y R. D. Laring, lideran el ataque moderno a la represión... Su precursor fue Fourier, quien merece ser considerado el gurú de la Nueva Izquierda” (Bell, 1968-69). “Basó sus ideas en un elaborado análisis de la naturaleza humana en general, y de la naturaleza de la sociedad en particular; pero estaban concebidas en el peor estilo especulativo del siglo XVIII” (Schumpeter, 1954).

En 1808 publicó El destino social del hombre; y en 1822 los 2 primeros volúmenes de Un tratado sobre la asociación doméstica y agropecuaria. “Se trasladó a Paris para ver si conseguía algún comentario bibliográfico favorable. Luego de un año y sin dinero, encontró que para lograrlo tenía que coimear” (Bell, 1968-69). Sus obras completas fueron recogidas en 6 volúmenes.

“Sostenía que `la civilización es una sociedad que contraría a la naturaleza, un reino de violencia y astucia: y la ciencia política y la moral, a quienes les llevó 3.000 años crear esta monstruosidad, son ciencias contrarias a la naturaleza y merecedoras de un profundo desprecio’... La vida familiar es el ejemplo más claro de una institución antinatural, manteniendo a sus integrantes con una agarradera de hierro, causando miseria a todos sus miembros” (Bell, 1968-69).

“La verdadera salvación del hombre, la única fuente de felicidad, reside en la completa liberación de las pasiones. La represión es la responsable de los males de la civilización, la abolición de la represión es la condición necesaria para la libre expresión de la personalidad... El pecado original no consistió en comer del fruto prohibido, sino en proclamar que la liberación de las pasiones era diabólica y pecaminosa” (Bell, 1968-69). “Para generar un nuevo orden social, debemos utilizar las pasiones que la naturaleza nos dio. La principal de las cuales es el deseo por el lujo, el de adherir a un grupo y formar parte de él... El agrupamiento de los individuos se tiene que hacer de tal manera que las diferencias psicológicas se complementen entre sí. Los individuos tienen que vivir juntos en un `falansterio’, donde dando rienda suelta a sus pasiones, generan un orden social armonioso y pacífico. Dicha asociación promoverá la emulación y desaparecerá la rivalidad” (Wolff, 1987).

“Alejado de la realidad, diseña una sociedad futura en base a los primeros principios, derivados de un complejo y detallado análisis de la naturaleza humana... Dicho ideal era el de una economía agraria y artesanal” (Mason, 1933). Dicha sociedad “tiene características socialistas, aunque a los intereses y los beneficios se les asigna una porción mayor [del PBI] que la que observamos en la realidad capitalista” (Schumpeter, 1954).

“Luego de trabajar aisladamente hasta 1815, reunió a un conjunto de ardientes discípulos, los cuales popularizaron sus ideas (de lejos, el más significativo fue Víctor Considérant)... El fourierismo floreció particularmente en Estados Unidos, donde Albert Brisbane diseminó la idea y los `fuyeristas’ organizaron cierto número de colonias... Algunas de sus ideas eran similares a las de Owen, y los 2 fueron simultáneamente populares en Estados Unidos” (Mason, 1933). “La aplicación del sistema de Fourier fue intentada varias veces, y generalmente terminó en fracaso (la excepción fue el experimento liderado por J. G. Godin, en Francia, hasta su fallecimiento, ocurrido en 1969)” (Wolff, 1987). “Charles Gide fue un intérprete que simpatizó con él” (Bell, 1968-69).

Bell, D. (1968-69): “Charles Fourier: prophet of eupsychia”, American scholar, 38, 1. Reproducido en Blaug, M.: Fourier, Saint Simon, Proudhon, Hobson, Elgar reference collection, 1992.

Blaug, M. (1999): Who’s who in economics, Edward Elgar.

Mason, E. S. (1933): “Fourier and fourierism”, Encyclopedia of the social sciences, Macmillan.

Schumpeter, J. A. (1954): History of economic analysis, Oxford University Press.
Wolff, J. (1987): "Fourier, Francois Marie Charles", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.